

hablar de la época mas gloriosa de César y considerando que la Geografía es la base de la Historia, diremos algo de la

GEOGRAFIA DE LAS GALIAS.

Sus límites eran al E. los Alpes, al S. el Mediterraneo y los Pirineos, al O. el Atlántico y al N. la Batavia y el Rhin, que la separaba de la Germania. Dos familias diversas ocupaban las Galias: los galos, de origen celta y los masilios, de origen griego. Dividiase en septentrional y meridional.

GALIA SEPTENTRIONAL. Las principales naciones eran 6: 1ª la de los Trevirenses: la mas célebre de las de la Galia Bélgica. Su capital era *Tres Viri* (Tréveris). 2ª La de los Remos, cuya capital era *Reims*. 3ª La Armórica: situada á lo largo del mar de la Mancha (Bretaña), cuya capital era *Nannetes* (Nántes). 4ª La de los Senones, situada á las orillas del rio Sena, cuya capital era *Parí*, llamada por los romanos *Lutetia* y hoy en frances *Parí* y en español *Paris*. Fué llamada por los romanos *Lutetia* ó lugar lodoso, porque fué fundada por los druidas en una isla pantanosa del Sena (1). 5ª La Helvecia (Suiza). 6ª La nacion de los *Eduos* (Borgoña) cuya capital era *Autun*.

GALIA MERIDIONAL. Las naciones principales eran 10: 1ª La de los Carnutos, cuya capital era *Chartres*. 2ª La de los Turones, cuya capital era *Tours*. 3ª La Aquitania [situada entre los Pirineos al S. el golfo de Gascuña al O. y el Garona al E. y N.], cuya capital era *Burdeos*. 4ª La Auvernia, cuya capital era *Gergovia* [Clermont]. Lindaba con el país de los Eduos y estas dos naciones eran las principales de las Galias. De la Auvernia era *Vercingetorix* y en este país estaba *Alesia*. 5ª La nacion de los *Alobroges* [Saboya]. 6ª La de los *Soissons*, cuya capital era *Soissons* [dista 6 y ½ leguas de Lyon]. 7ª La de los *Tectosagos*, cuya capital era *Tolosa*. 8ª La de los *Voconces*, cuya capital era *Luc*. 9ª La de los *Salios*, cuya capital era *Arelátum* [Arlés]. 10ª La de los *Masilios*, cuya capital era *Massilia* [Marsella]. Los Masilios fundaron á *Nicaea* [Niza]. Monaco y otras muchísimas colonias sobre el Mediterraneo.

LAS DOS PRIMERAS PROVINCIAS DE LAS GALIAS. La opulenta nacion de Marsella estaba en guerra hacia muchos años con las naciones vecinas de los salios y voconces y á fines del siglo II imploró el auxilio de los romanos. Estos se lo impartieron luego, apro-

(1) Allí existe todavia la catedral de Nuestra Señora y la Capilla de S. Luis.

vechándose de la ocasion de dominar la Galia Transalpina, al mando del cónsul Sextio dominaron á los dos pueblos referidos, formaron de su territorio una provincia romana y nombraron capital á una colonia que fundaron en un bello sitio donde existen unas aguas termales. llamadas por esto *Aqua Sextia*: Aguas de Sextio (*Aix*). Despues conquistaron todos los países al E. y O. del Ródano y formaron con ellos otra provincia. Extirparon la pequeña tribu de los ligures estenios, que habitaba los Alpes marítimos é hicieron por allí una Via entre Italia y la Galia Transalpina.

BATALLA DEL SAONA. Los galos helvéticos bajaron á la Galia Transalpina en número de 400,000, incluso las mugeres, los niños y los ancianos. César los derrotó á la orilla del Saona, mas de 200,000 quedaron tendidos en el campo y los demas huyeron á sus montañas.

BATALLA DEL RHIN. En la orilla derecha de este rio César derrotó á Ariovisto, gefa de los suevos (tribu germana), quien pasó dicho rio con otros fugitivos. Despues de esta accion los remos y los soissons se sometieron á César por miedo.

BATALLA DEL SAMBRE. En la orilla de este rio César derrotó á los bélgas y conquistó la Galia Bélgica.

CONQUISTA DE LA ARMORICA Y DE LA AQUITANIA. Mientras que César se ocupaba en las conquistas referidas, Craso conquistó dichas dos naciones.

EXPEDICIONES EN LA BRITANIA (Inglaterra.) César practicó dos en esta nacion, que se creia el límite de la tierra por el N. La primera fué desgraciada, porque muchas de sus naves fueron destrozadas por las borrascas del mar de la Mancha, y las legiones que lograron desembarcar fueron vencidas por los britanos. La segunda fué menos infeliz, porque con mas numerosas y fuertes naves y con un ejército mas grande venció á los bárbaros y penetró algo en su isla. Pero á poco tiempo tuvo que salir de ella, creyendo que era indomable, trayendo muchos prisioneros y perlas y no dejando allí colonia alguna. De manera que esta expedicion no fué mas que una invasion.

SUBLEVACION DE LAS GALIAS. Durante la campaña de Britania los galos del norte, creyendo que César se habia ido á Italia, se sublevaron; pero á su vuelta de dicha expedicion los venció y pacificó el país. Convocó una asamblea nacional y todas las naciones galas enviaron sus diputados, á excepcion de los trevirenses, los carnutos y los senones que se resistieron. César los castigó terriblemente y los obligó á enviar sus diputados. Este heroe, despues de 6 años de guerra, durante la que sus legiones saquearon, de-

vastaron, atemorizaron y subyugaron el pais, despues de haber conquistado todas las Galias y de haber dejado en todas partes colonias presidiales, volvió á Italia.

TOMA DE ALESIA. Apenas pasó los Alpes marítimos, se sublevaron todas las Galias al mando de Vercingetorix, el guerrero mas célebre que recuerda la historia de las Galias, quien se pronunció en Gergovia. César pasó rápidamente los Alpes, sitió y tomó á Avarico, llamada tambien Bituriges (Bourges) y degolló hasta á las mugeres, los niños y los ancianos. Sitió á Gergovia defendida por Vercingetorix y fué vencido por este. Dióse despues otra accion entre César y Vercingetorix á la orilla del Saona y venció aquel, mas fué tan reñida que los galos le quitaron la espada. En seguida César sitió con 60,000 hombres á Alesia, defendida con gran número de galos (1), haciendo en menos de 5 semanas, en el circuito de 5 leguas una muralla y tres fosos mui anchos y profundos. Otro ejército de 248,000 galos que atacó á César en su campo fué derrotado por él y los sitiados se rindieron por hambre (2). Vercingetorix se presentó á César y arrojó su espada, su carcaj y su casco á los piés de él, sin decir nada: el procónsul hizo seña á sus líctores para que lo encadenasen y lo envió á Roma (3). Los galos presentaron todavia á César algunas batallas

(1) Los historiadores no dicen el número.

(2) Fué tan espantosa que algunos gefes propusieron comerse á las personas inútiles, que eran las mugeres, los niños y los ancianos; pero prevaleciendo el dictámen de la mayoría, echaron á estos pobres indefensos fuera de la ciudad, y los mas fueron muertos á flechazos por los soldados de César. (Cantú, Hist. Univ., lib. 5º, cap. 13).

(3) APROVECHAMIENTO DE MIS DISCIPULOS. EL JOVEN GOMEZ Y EL LITERATO ALEMÁN KURNBERGES. El día 25 de Octubre de 1870 tuvo lugar el exámen público de mi discípulo D. Aniceto Gómez, (que obtenia en la cátedra el segundo lugar) delante del rector, de los catedráticos, de todos los alumnos del Liceo y de otros SS. vecinos de Lagos. Despues de los sinodales hice al sustentante entre otras esta pregunta: "Acaba de pasar un hecho de mucha importancia (y referí el vencimiento de Napoleon III en Sedan por el rei de Prusia) ¿Encuentra U. en la Historia Romana algun hecho semejante?" Los hechos de dicha Historia son innumerables y algunos con circunstancias parecidas y no era facil acertar con el mas análogo; pero dicho jóven, cuyo talento es excelente, me contestó luego: "Si, Señor: el vencimiento de Vercingetorix en Alesia por Julio César" y refirió el hecho con todos sus detalles, notando las analogias entre el mismo hecho y el de Napoleon: que en las dos veces la guerra habia sido entre la nacion francesa y otra extranjera; que en la antigüedad el gefe de los franceses era Vercingetorix y ahora lo era Napoleon; que ahora como entonces los franceses habian sido vencidos por un gefe extranjero, y que en Alesia Vercingetorix se habia presentado ante César y le habia entregado su espada sin decir nada, y que en Sedan Napoleon se habia presentado ante el rei de Prusia y le habia entregado su espada sin decir nada. Despues lei en el periódico la Civilizacion de Guadalajara del

y en todas los venció, tratando á los vencidos con mucho rigor. La última fué la de *Uxolodunum* (Cuercy), á cuyos prisioneros cortó la mano derecha. Despues de ella todos los galos se sometieron y en todas las Galias nadie movió pié ni mano contra César. Recorrió el pais tratando á todos los galos con mucha dulzura y gobernándolos liberalmente, y todos le amaron, viniendo á ser en lo de adelante de sus soldados mas adictos y valientes. La guerra de las Galias duró 10 años.

VUELTA DE CICERON. Mientras César estaba en las Galias, Pompeyo hizo en Roma lo que aquel habia hecho respecto de Ciceron. Por sus intrigas el pueblo nombró tribuno á Milon, que era tan sagaz y gefe de espadachines como Clodio y tan afecto á su persona y á la de Ciceron, como Clodio lo era á la de César. Milon hizo que el pueblo decretase la vuelta de Ciceron. Este salió de Tesalónica, lugar de su destierro durante año y cinco meses y desembarcó en Brindis, el puerto mas frecuentado para los viages á Grecia, á Macedonia y al Asia y hasta el que llegaba la Via Apia. Por la fama de Ciceron su camino desde Brindis hasta Roma fué una verdadera ovacion. Muchos romanos salieron á recibirlo á bastante distancia de la Ciudad, el senado salió hasta la Puerta Capena (1) y entró en Roma "en los hombros de Italia," como el dice. Subió luego á la tribuna y pronunció su Oracion de accion de gracias *Por su vuelta, al Pueblo*. Al día siguiente dijo su Oracion gratulatoria en la Curia *Por su Vuelta, al Senado*. Despues de la vuelta de Ciceron el pueblo nombró cónsules á Pompeyo y á Craso.

BATALLA DE CARRES. Este, queriendo rivalizar en gloria con César, marchó contra los Partos (2). Despues de haberles hecho una derrota insignificante en una aldea de la Mesopotamia (3), se hizo dar el sobrenombre de *Emperador*. Surena (4) lo extravió

29 de Noviembre del mismo año la contestacion del distinguido literato alemán Kurnbérge á Victor Hugo sobre la guerra franco-prusiana, en la que le dice: "La Alemania ha resistido á los romanos: en diez años las Galias eran provincia romana y vuestro Vercingetorix, que habia jugado el todo por el todo en Alesia, rindió allí su espada como vuestro emperador en Sedan."

(1) Llamada así porque conducia á Capua. Cerca de ella esta hoy la Puerta de San Sebastian.

(2) Nacion de que hemos hablado en nuestro § Provincias de Bitinia, de Cilicia y de Siria.

(3) Los griegos la llamaron con esta palabra que quiere decir *region de los dos rios*, porque estaba regada por el Eúfrates y el Tigris, así como llamaron *Pentapotamia* ó *region de los cinco rios* á la India. Los romanos la llamaron *India*, ó *region del Indo*.

(4) Palabra parto que significaba *gefe*.

por inmensos arenales, faltos de sombra, de agua y de víveres y cuando vió que el ejército de él había perdido la fuerza física y la moral, le presentó acción cerca de Carres (1) y lo venció. Craso huyó y Surena, queriendo acabar con él, le propuso una entrevista, el cónsul la aceptó y cuando su reducido ejército estaba en el sitio del parlamento, rodeado por el numeroso de los partos, estos lo atacaron y vencieron, muriendo el mismo Craso en la acción. De sus soldados, unos murieron y todos los demás fueron hechos prisioneros. Todos ellos, habiendo sido bien tratados por sus enemigos, se casaron con las partas y se quedaron en el país.

PASO DEL RUBICON. La república estaba agonizando. Pompeyo descuidaba los negocios públicos, pasando los días y las noches en sus deliciosísimas quintas con su joven esposa Cornelia, rodeado de bellas mugeres y llegando á excesos infames. Ciceron tenia una vida semejante y no pensaba mas que en enriquecerse. Caton tenia las ideas y las costumbres de un romano y parecia un ridículo anacronismo. Milon aspiraba al cónsulado y continuaba sus reyertas con Clodio. En una de ellas él, Ciceron y sus parciales y Clodio y los suyos se dieron de puñetazos en el Capitolio y en otra Milon mató á Clodio en Bovile, ciudad cercana á Roma (2). Salustio, amigo de Clodio y enemigo de Milon, arengó al pueblo ante el cadáver ensangrentado y el pueblo llevó dicho cadáver á la Curia, hizo dentro de ella un monton con los sillones de los senadores, á modo de pira, quemó sobre él el cadáver e incendió el edificio (3). Milon fué aprehendido y juzgado. Ciceron pronunció su defensa, pero mal preparada y friamente por miedo á los sicarios de Clodio, y Milon fué desterrado á Marsella. Despues Ciceron reformó y limó su oracion, de la manera que la conocemos, la cual es un modelo de elocuencia forense, y se la mandó á Milon. Este le contestó irónicamente: *Si hubieras hablado así, Milon no comeria los barbudos (sabrosos) peces de Marsella.* Caton, asustado por una parte por la corrupcion y la demagogia y por otra por el poder de César, dijo en pleno senado: *Mas vale elegirse un Señor que recibir la dominacion de un tirano,* y por su influencia el senado y el pueblo nombraron cónsul único á Pompeyo, con poder absoluto: gran novedad en la república. Despues

(1) Ciudad de la Mesopotamia que pertenecia entonces á la Partia. Es la misma ciudad llamada en la Escritura Charan e Hiran, donde vivió Abraham.

(2) El español Oviedo en el prólogo á la Oracion *Pro Milone* dice que la muerte de Clodio fué en Lanuvio, pero Nibbi, mas instruido en las cosas de Roma, dice que fué en Bovile. (Itinerario de Roma, jornada 8ª).

(3) Guim, Vida de Salustio.

Pompeyo pagó á Caton impidiendo que le sucediese en el cónsulado absoluto e hizo recaer este empleo en Marco Marcelo, quien contra los deseos del senado y del pueblo, que amaban mucho á César, le quitó todo mando y nombró á Pompeyo general en jefe de los ejércitos de la república. César pasó velozmente los Alpes y llegó hasta el Rubicon, riachuelo tributario del Adriático, que constituia por la parte de Rímini y Ravena el límite entre la Galia Cisalpina y la Italia propiamente dicha. Y como habia un antiguo y respetabilísimo decreto del senado y del pueblo romano, prohibiendo á todo general pasar el Rubicon y entrar en Italia sin previa licencia, so pena de crimen de lesa magestad, César se paró pensativo á la orilla del rio y diciendo despues *El dado está tirado,* lo pasó, sonando la trompeta con todas sus fuerzas. Este hecho indica el ningun respeto que se tenia ya al senado y al pueblo, que uno y otro eran mui débiles, que un hombre podia mas que ellos y que en consecuencia estaba próximo el cambio de república por imperio. Cuando esto se supo en Roma, el miedo á César fué general: Pompeyo, Marcelo, Ciceron, Caton, los senadores y todos los nobles huyeron hasta *Dyrrachium* (Durazzo), puerto de Iliria de aquel lado del mar Jónico. César ocupó toda la Italia en dos meses, entró en Roma y trató á todos con benignidad: volvieron por esto los senadores y tambien los trató con dulzura.

GUERRA DE ESPAÑA. Entonces se suscitó la mas fuerte rivalidad y guerra entre César y Pompeyo (1) y conociendo aquel que las principales fuerzas de este estaban en España, gobernada por los lugartenientes de él, voló á allá diciendo: *Voi á combatir á un ejército sin general y volveré á combatir á un general sin ejército.* Toda la España se le sometió y aficionó en poco tiempo, ganada por su benevolencia. Pasó en seguida los Pirineos, pacificó á Marsella, que se habia pronunciado por Pompeyo, atravesó los Alpes y llegó á Roma, que le habia nombrado cónsul único.

BATALLA DE DYRRACHIUM. Ya habia combatido á un ejército sin general y ahora iba á combatir á un general sin ejército. Recor-

(1) Guerra de romanos con romanos. Por esto Anquises muestra á su hijo á Julio César y á Pompeyo en los Campos Eliseos: *paribus fulgentes in armis*: "resplandecientes con armas iguales," pues las armas y banderas de uno y otro eran romanas. La bandera romana tenia bordada una águila y al pie esta sigla: *S. P. Q. R.*, que significaba *El Senado y el Pueblo Romano*. Por la misma razon Luciano, hablando de la misma guerra civil en el libro 1º de su *Farsalia*, dice:

parēs aquilas et pilā minantia pilis.
"iguales águilas y legiones amenazando á legiones." Virgilio continua inimitablemente: *Concordes animae nunc etc.* "Almas pacatas por la muerte y concordés ahora." (Eneida, lib. VI, vv. 27 y 28). 30

rió la Italia, atravesó el mar Jónico y desembarcó en Apolonia, puerto del Epiro no lejos de Dyrrachium. Enfadado de esperar al resto de su ejército, que estaba en Brindis (puerto situado enfrente, en el tacon de Italia) al mando de Marco Antonio, se dirigió á allá, embarcándose solo y disfrazado en una navecilla. Habien-do sobrevenido una furiosa tempestad y estando la nave á pique de naufragar, porque el piloto y su tripulacion habian perdido la fuerza física y la moral, César se descubrió á aquel diciéndole: *¿Quid times? Cæsarem vehis.* “¿Que temes! Llevas á César.” A la vista de aquel hombre extraordinario los brazos desfallecidos cobraron fuerzas y toda la tripulacion reanimada y entusiasmada salvó el barco; pero continuando el mal temporal, por consejo de César se volvieron á Apolonia. A poco llegó Marco Antonio con el resto del ejército. Mas el general no estaba sin ejército, pues Pompeyo segun la expresion de un historiador “tenia el mar cubierto con sus naves y la tierra con sus legiones” asi es que habiéndolo atacado César en Dyrrachium, fué vencido por aquel.

BATALLA DE FARSALIA. César atacó en Grecia á Escipion, suegro de Pompeyo, previendo, como sucedió, que este iria en su socorro. Pompeyo queria dilatar la accion, pero tuvo que ceder á las instancias, quejas y burlas de los senadores, caballeros y demas patricios, que esperaban vencer, dejar una vida tan trabajosa y volverse cuanto antes á la vida muelle de Roma. El senador Favonio decia: *Amigos: no comereis este año los higos de Túsculo*, en donde Ciceron y muchos nobles tenian sus deliciosas quintas y en donde el filósofo orador compuso muchas de sus obras, entre otras las *Cuestiones*, que intituló por esto *Tusculanas*. Dióse la accion en Farsalia, ciudad de Tesalia. Estaban al lado de Pompeyo Escipion, sus dos hijos Cneo y Sexto, Marcelo, Ciceron y Caton. César dijo á sus galos de la legion de la alondra (1): *Herid en la cara.* No pudo decir unas palabras que disminuyesen mas la fuerza moral de aquellos jóvenes, que lavaban, perfumaban, coloreaban y cuidaban su bello rostro y temieron, no tanto morir, como recibir en él una fealdad y marca indeleble. Cuando Pompeyo vió que huian y todo su ejército desordenado, se fué á su tienda y se sentó como un estúpido. A poco tiempo vió á los enemigos en su mismo campamento y oyó estas voces de César:

(1) Es una ave de la especie de las palomas, que se llama tambien *cogojuda* y que nuestro vulgo corrompiendo la palabra la llama *conga*, con la única diferencia que la de Europa tiene penacho. El culto de las palomas fué general en la antigüedad: una nacion gala adoraba á la alondra y llevaba su imagen sobre el casco.

¿Perdonad, perdonad á los vencidos!, y huyó disfrazado á Mitilene.

MUERTE DE POMPEYO. Allí tomó á su esposa, á sus pequeños hijos, á sus esclavos y alhajas y fué á refugiarse en Egipto, en un esquife que le envió su pupilo Tolomeo XII, por sobrenombre Dionisio (1). Mas este temió á César y apenas Pompeyo saltó en tierra en Alejandria, fué asesinado por los emisarios de dicho pérfido rei. Un liberto del grande é infortunado guerrero quemó su cadáver en la playa y depositó allí mismo sus cenizas (2). La cabeza fué embalsamada y presentada á César, quien al vérla apartó la cara y lloró (3).

GUERRA DE ALEJANDRIA. César se dirigió en seguida á Mitilene en persecucion de Pompeyo y despues de recorrer el Asia occidental, desembarcó en Alejandria en persecucion del mismo y para reclamar el tributo que no habian pagado Tolomeo el XI ni el XII. Al momento Cleopatra y sus partidarios imploraron el auxilio de César, ella estuvo la noche de ese dia sola y disfrazada en la recámara de él y al dia siguiente dicho guerrero se pronunció en favor de ella. Suscitóse la guerra y César (que algunas veces era demasiado confiado, como en Dyrrachium) encontrándose con solos 4,000 hombres en medio de un pueblo inmenso, se fortificó en un barrio de Alejandria y quemó sus naves, para que no las tomasen los partidarios de Tolomeo XII: incendio que se comunicó al arsenal y á la biblioteca, cercana á él y en el que perecieron 500,000 exquisitos volúmenes (4). César triunfó, Tolomeo XII en su fuga se ahogó en el Nilo y el guerrero romano nombró rei á Tolomeo XIII, conocido con el sobrenombre de Neoteros, por que era un

(1) Tolomeo XI, sucesor de Tolomeo X, dejó á su hijo Tolomeo XII bajo la tutela del pueblo romano, quien nombró tutor á Pompeyo. Aunque Tolomeo XII no tenia mas que 13 años, estaba casado con su hermana la famosa Cleopatra, que tenia 17. El Egipto estaba dividido en dos partidos: uno que queria el gobierno de él y otro el de ella.

(2) Despues de la célebre batalla moderna de Alejandria, que acaeció en la misma playa en Julio de 1793, Napoleon I mandó que sus soldados muertos fuesen sepultados al pié de la tumba de Pompeyo y sus gloriosos nombres se vén inscritos en el zócalo de ella.

(3) César Cantú (Hist. Univ., lib. 5, cap. 16) duda de la sinceridad de César en esta accion; pero en mi humilde juicio no hai motivo para ello. Si el sabio historiador no mostrara en sus escritos ser virtuoso, tal duda no seria muy favorable á su corazon.

(4) Allí pereció la mitad de las interesantísimas obras de Aristóteles, así es que en la era cristiana no hemos conocido mas que la mitad de ellas. Y si estas contienen inmensos tesoros, que como el sol han iluminado el mundo moderno, ¿que contendrian las otras? En nuestro Compendio de la Historia Antigua de Grecia, § Aristóteles hemos presentado la historia de sus obras.